


газету #Простокласс». Занятия про-
ходят в «Притяжении», подробности 
здесь:

сти посильную лепту. Приюту нужны 
крупы, консервы, одеяла и ткань 
для подстилок на зиму. А ещё мож-
но стать волонтёром, приезжать в 
приют, гладить и выгуливать пи-
томцев. Это тоже важно и полезно. 

МЭР «УСЫНОВИЛ» ФИЛИНОВ
Владимир Шарыпов взял под опеку 

двух птиц из ивановского зоопар-
ка. Филины живут там уже 12 лет. 

— Сейчас под опекой  
горожан и организа-
ций уже 65 животных 
(всего в зоопарке 157  
видов и более 760 

экз. животных и птиц). Финансовая 
поддержка организаций и частных 
лиц помогает зоопарку перераспре-
делить деньги на развитие. За по-
следние два года мы выполнили ре-
конструкцию вольеров для лошадей, 
ведём ремонт вольера для львов. 
Начнём в этом году строительство 
отдельного вольера для рысей и 
ремонт кровли здания для хищных 
животных. Обязательно приходите 
в наш уютный зоопарк и оцените 
результаты наших стараний. 

УРА, ГРАНТЫ!
Сразу три центра допобразова-

ния выиграли в этом году крупные 
гранты. 3,7 млн рублей получит 
Центр «Притяжение» на проект «Ма-
стерская просветителей», который 
поможет проявиться будущим учи-
телям, преподавателям и наставни-
кам. Центр «Омега» направит 2 млн 
рублей на проект развития живого 
уголка «НЕ ИГРУШКИ». 3 млн рублей 
гранта выделят на интеллектуаль-
ные инициативы центру «Новация».
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ШКОЛЫ АКТИВНО РЕМОНТИРОВАЛИ
Например, в 23 гимназии отре-

монтировали второй спортзал, на 
стенах нарисовали современные 
граффити. Новую мебель купили в 
кабинет русского языка и литера-
туры, в пищеблоке поставили  па-
роконвектомат. 

За лето обновили детское игро-
вое и спортивное оборудование на 
дворовых площадках. Всего в этом 
году на подготовку городских уч-
реждений образования к новому 
учебному году было направлено ре-
кордных 400 млн рублей. 

НА ДЕНЬ ГОРОДА
ПРИЕЗЖАЛИ «ШЛЯПНИКИ»

5 августа наш город отметил 152 
годовщину. На центральные площади 
и проспекты пришли больше 100 000 
человек, чтобы поздравить Иваново 
с праздником. Были десятки инте-
рактивных площадок и фотозон, у 
цирка ходил живой слон, артисты 
театра показывали спектакль на 
улицах, были перфомансы, ярмарка 
и мастер–классы. Вечером вживую 
выступали отрывные и безбашенные 
The Hatters. А после был фестиваль 
салютов, участники которого со-
стязались, кто больше всех удивит  
горожан. Преуспели все. Праздник  
получился просто шикарным, а глав- 
ное, культурным, стильным и ярким. 
 
ПРИЮТУ «МАЙСКИЙ ДЕНЬ»
ПРИВЕЗЛИ 2 ТОННЫ КОРМА

Посылку собрали чиновники адми- 
нистрации и депутаты городской 
Думы. Собачки и кошечки (их в прию- 
те больше 500) остались очень до-
вольны. Двух тонн надолго не хва-
тит, поэтому вы тоже можете вне-

Народ, поздравляю с на- 
чалом учебного года. И 
одновременно сочувствую, 
разделяю ваши пережива-
ния, волнения и тоску по 
каникулам. Впереди череда 
уроков, увлекательных дел 
и интересных встреч, мас-
са домашки, контрольные и 
тесты. Уверена, вам будет 
чем заняться.

Но знаете, что поможет 
отвлечься от будней, от-
крыть для себя огромный 
и удивительный мир, по-
знакомиться с классными 
людьми и реализовать свои 
таланты? Журналистика! 

Стать журналистом — 
значит:

• Научиться выражать 
свои мысли и идеи кратко,  
сочно и убедительно. 

• Развить навыки анали- 
тического мышления, нау-
читься отделять факты от 
мнений.  

• Прокачать творчество,  
разнообразить повседнев-
ность и попробовать себя 
в различных жанрах.

• Найти друзей и еди-
номышленников, научиться  
эффективно работать в кол- 
лективе, слушать мнения 
других и находить компро-
миссы.

• Развить чувство от-
ветственности перед чита-
телями и обществом.

• Узнавать много нового  
о событиях в городе, стра- 
не и мире. Быть в курсе 
текущих событий и расши-
рить кругозор.

• Подготовиться к по-
ступлению на профильные 
специальности. 

В общем, мы ждём вас в  
редакции. Не упустите шанс  
проявить себя, разнообра- 
зить учебную жизнь и сде-
лать значимый вклад в нашу  

Летняя
ретроспектива

текст |  Настя Иванюк СОБЫТИЯ И ЛЮДИ 12+СЛОВО

РЕДАКТОРУ

текст | 
Мария Смирнова

ПОКА ВЫ БЫЛИ НА ДАЧЕ, КУПАЛИСЬ В МОРЕ/ОЗЕРЕ/РЕКЕ, 
ХОДИЛИ ЗА ГРИБАМИ, ПРОСТО ВАЛЯЛИСЬ НА ДИВАНЕ, НАШ 

ГОРОД ЖИЛ СВОЕЙ ЯРКОЙ И НАСЫЩЕННОЙ ЖИЗНЬЮ. ЗА 
3 МЕСЯЦА НАКОПИЛОСЬ МНОГО НОВОСТЕЙ, КОТОРЫЕ ВАМ 
СЛЕДУЕТ ЗНАТЬ. НО НЕ СПЕШИТЕ ИСТЕРИЧНО СКРОЛЛИТЬ 

ЛЕНТУ, САМЫЕ ПОЛЕЗНЫЕ Я СОБРАЛА В ЗАМЕТКЕ. 



шил пройти медицинский осмотр, чтобы 
полететь в космос. И успешно. Днём 
позже у него бы это не получилось,  
в 33 года космонавтом уже не стать.

Олег Викторович был на околозем-
ной орбите трижды и каждый раз испы-
тывал новые ощущения, заново влюбля-
ясь в нашу планету. 

— Для того, чтобы стать космонав-
том, нужно иметь высшее образование, 
отличное здоровье и хорошую физиче-
скую форму. Перед тем, как полететь в 
космос, космонавты тренируются 6 лет, 
поэтому важно настроиться на долгую 
дистанцию. Не каждый станет космонав-
том, да это и не нужно. Есть и другие 
специальности, которые тоже интерес-
ны и полезны. Самое главное — любить 
своё дело, — поделился космонавт.

В конце встречи Олег Новицкий вру-
чил 6 счастливчикам наборы с косми-
ческой едой и книги про космос. Без 
памятного снимка и автографа никто 
не остался.

текст |  Милена Зюмаева, фото |  Stop Time

Дети из профильных отрядов Цен-
тра «Притяжение» поучаствовали в ма-
стер–классах по космическому рисунку 
и строительству космических объектов 
из первого русского 3D–конструктора.

Старшеклассники прошли квест «При-
тяжение внутри». На входе в центр их 
встретила интерактивная карта кос-
мических объектов Иванова, звёзд-
ная фотозона и выставка, посвящен-
ная первым космическим кораблям. В 
одной из аудиторий проходила запись 
VK–клипов с космическими флэшмобами. 

В холле второго этажа прошли VR–
экскурсии «Лунная станция 2038 года. 
Прогноз–реконструкция» и «Валерка 
встречает Гагарина», а также викто-
рина по фильму «Вызов».

На третьем этаже была запись 
цифровой капсулы, ребята отвечали 
на вопрос: «Почему быть космонавтом 
сегодня круто?». Видео по QR–коду 
здесь:

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ12+

На каждой из локаций школьники 
получали наклейки, если собрал боль-
ше 3–х — участвуешь в лотерее.

Дарья Филиппова,
участница встречи:

— Я была на станциях 
«Фотозона», «Викторина»  
и «Виртуальная экскур- 

сия». Последняя понравилась мне боль- 
ше всего, это был новый опыт и непе-
редаваемые ощущения.

Главным событием дня стала беседа 
с Олегом Новицким. Он рассказал, что 
космонавты видят 16 восходов солнца 
в день, плотно изучают физику, хи-
мию, биологию и медицину. А ещё мед-
леннее стареют в космосе и становят-
ся выше ростом, за счёт отсутствия 
гравитации. 

Судьба самого Олега Новицкого очень  
интересная. Он был лётчиком, но в 
последний день своего 32–летия ре-

Первые в космосе!
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ИМЕННО ТАК НАЗЫВАЛАСЬ ВСТРЕЧА КОСМОНАВТА ОЛЕГА НОВИЦКОГО СО 

ШКОЛЬНИКАМИ ГОРОДА. КРУТОЕ МЕРОПРИЯТИЕ ОРГАНИЗОВАЛИ В «ПРИТЯ-
ЖЕНИИ» В ЧЕСТЬ 62 ГОДОВЩИНЫ ПОЛЁТА ПИЛОТИРУЕМОГО КОСМИЧЕСКОГО 
КОРАБЛЯ «ВОСТОК–2». РЕБЯТА ОТВЕТСТВЕННО ГОТОВИЛИСЬ: ПИСАЛИ ОСТРЫЕ 

ВОПРОСЫ, ПЕРЕСМАТРИВАЛИ ФИЛЬМ «ВЫЗОВ» И РАСПЕЧАТЫВАЛИ ФОТО
ГЕРОЯ РОССИИ НОВИЦКОГО, ЧТОБЫ ПОПРОСИТЬ АВТОГРАФ. 

ОЛЕГ НОВИЦКИЙ

Российский 
космонавт, член 
отряда космонав-
тов Научно–ис-
следовательского 
испытательного 
центра подготовки 
космонавтов им. 
Ю. А. Гагарина. 
Герой РФ, лётчик–
космонавт РФ



НОВАЦИЯ
nova37.ru

Погрузиться в 3D с головой можно в 
«Новации». Если вы из тех, кто готов 
творить свой объёмный мир с помощью 
клавиатуры и мышки, то грех растрачи-
вать талант на пририсовывание усов в 
учебниках. Отправляйтесь сюда: отк- 
рыты инженерные классы, технолига,  
робототехника. Вас научат писать 
сайты, создавать приложения и игры, 
так сможете легко сделать первые 
шаги в самой высокооплачиваемой про-
фессии современности — в IT. Девоч-
ки, не стесняйтесь, вам здесь тоже 
понравится. Например, на графическом 
дизайне, а может и на управлении бес- 
пилотниками.

ЦЕНТР РАЗВИТИЯ
ДЕТСКОЙ ОДАРЁННОСТИ
crdo.ivedu.ru

Суперместечко для умников и ум-
ниц. Есть десятки программ по всем 
школьным предметам от биологии и 
химии до программирования и китай-
ского. Подготовят к олимпиадам и 
ЕГЭ, без золотой медали из школы с 
такими знаниями точно не уйти. Бу-
дущие переводчики, медики, зоологи, 
Нобелевские лауреаты — все сюда.

Есть в ЦРДО и объединение для 
весельчаков, программа «Искусство 
игры в КВН». Здесь научитесь рабо-
тать в команде, слушать своих това-
рищей и правильно выражать мысли. 
Узнаете, как пишут шутки, сценки и 
миниатюры,  как правильно подавать  
материал зрителям и как работать с 
публикой. Научитесь правильно вести 
себя на сцене, узнаете тайны ак-
тёрского мастерства, развития речи 
и внимания, а также улучшите свой 
художественный вкус.

текст |  Алиса Белова, Вика Черкунова УВЛЕЧЕНИЕ 12+

ПРИТЯЖЕНИЕ
дюц1.рф

Здесь огромный выбор для физиков 
и лириков. Пробежимся по необыч-
ным направлениям. Есть «Школа про-
светителей» для ребят 14-17 лет, в 
которой они смогут прокачать свои 
навыки публичных выступлений, ора-
торского мастерства и эффективной 
презентации. За каждым участником 
будет закреплён опытный лектор. От-
крыт набор в «Школу создателей» — 
это курс для тех, кто хочет стать 
вожатым или культоргом. Ребята на-
учатся играть на гитаре, создавать 
свои игры, свечки, мероприятия, 
соберут полезные чек-листы и соб-
ственную игротеку. А ещё в «Притя-
жении» вас научат писать тексты и 
публиковать их в этой самой газете, 
снимать ролики на телевидение, де-
лать потрясающие репортажные и по-
становочные снимки. 

ДВОРЕЦ ДЕТСКОГО
ТВОРЧЕСТВА 
dvorec37.ru

Набор учеников идёт по 5 раз-
ным направлениям, от спортивного до  
естественно–научного. Обратите вни- 
мание на объединение «Живая эстети-
ка», там вас научат видеть, чувство-
вать, понимать и творить красоту. В 
объединении «Ушу» вы сможете овла-
деть техниками традиционного еди-
ноборства, стать сильнее, быстрее, 
крепче телом и духом. Попробовать 
себя можно в «Школа экскурсово- 
дов «Аргумент», там прокачивают ора- 
торские навыки, учатся этике обще-
ния с людьми разных возрастов. Сла-
вится Дворец детского творчества и 
своими цирковыми студиями, ученики 
которых занимаются на арене Иванов-
ского цирка.

ТАНЦЫ +
dance-ivanovo.ru

Для школьников здесь два основных 
направления: 

• Классический танец. Детский ба-
лет (с 5–ти до 10–ти лет). Это базо-
вая хореографическая подготовка для 
новичков, профильный уклон балетной 
студии для детей с хореографической 
подготовкой, подготовительное отде-
ление балетной студии An Face.

• Клубный танец. Хип–хоп (с 5–ти  
до 17–ти лет). Базовая хореографичес- 
кая подготовка для новичков и про-
двинутый уровень хип–хоп направле-
ния, подготовительное отделение тан-
цевальной корпорации D–Cube.

Занятия проходят в современных  и 
оборудованных танцзалах.

О’МЕГА!
o-mega.top

В центре образовательных трендов 
О’мега! около 8500 обучающихся, с 
которыми работают более 100 профес-
сиональных педагогов, по городу 7 
корпусов. Выбор направлений огром-
ный и широчайший: есть детская йога, 
английский с носителем языка, биз-
нес–школа, школа цифрового контента. 
Есть уникальный для города проект 
«живого уголка», который в этом году 
получил большой грант Российского  
движения детей и молодёжи. Есть 
спортивное направление, например, 
уникальный скалодром, который до 
2024 года будет полностью реконстру-
ирован, такого оборудования нет во 
всем городе. Есть необычные направ-
ления — капоэйра — это одновременно 
бразильский танец и боевое искус-
ство. Есть программы по минералогии, 
палеонтологии, которые представлены 
исключительно в О’меге.

Найди себя,
своё, своих!
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В НАВИГАТОРЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО

ОБРАЗОВАНИЯ







текст, фото |  Артур ТяпковПРОФИТ12+

В сети рассуждали: «А что пообе-
щает в следующий раз?». Сходились на 
мнении: «Что–нибудь придумает!». 

Сам Максим Александрович пока не 
знает, чем ещё удивлять: «Продолжить 
было бы весело, но уже нужно при-
думать что–то другое». Что касается 
стрижки, то образ учителю «вроде бы 
даже понравился».

ЛАЙК ОТ УЧИТЕЛЯ УЧИТЕЛЯ
Мы нашли под постами оценку, ко-

торую нашему педагогу поставила его 
школьная учительница Анна Анатольев-
на Бобина (её профиль — география, 
биология и ОБЖ): «Горжусь, что у меня 
был такой ученик Максим Мольков. Дей-
ствительно, сама доброта. Я всегда 
помню, как он отпрашивался в переме-
ну сбегать к бабушке, которая пекла 
вкусный пекунец!».

«ПОМНЮ КАК СЕЙЧАС...»
Мы тоже спросили Максима Алек-

сандровича про школьные годы (и не 
только). Вопросы для коллективного 
интервью задали мои друзья Кирилл 
Гвоздев, Ульяна Подцветова, Дарина 
Петрова, Малика Валиулина и Даниил 
Михальцов.

— Какие предметы любили в школе?
— Информатика и математика. В дет-

стве компьютеры были только в каби-
нете информатики. Как сейчас помню: 
работали в qbasic. Особенно запомни-

лось, как рисовали снеговиков где–то 
классе в седьмом. А дома у меня комп 
появился, наверно, через год.

— Когда решили стать педагогом?
— Учился я на математика–програм-

миста в ИвГУ, но педагогическое об-
разование у меня тоже есть. Я не 
планировал идти в школу, но во вре-
мя получения второго образования 
предложили подработать. Решил, что 
лучше заниматься с детьми, чем си-
деть целый день, уткнувшись носом 
в экран. Затянуло, не хочется ухо-
дить.

— Сами экзамен по информатике 
сдавали?

— Да, в 2009 году. Но результат не 
очень большой. В районе 70 баллов.

— Результаты ваших выпускников 
выше. Сколько времени они готови-
лись?

— Потихоньку начинали в деся-
том классе. Но, чем раньше учишь 
языки программирования, тем лучше. 
Непосредственно подготовку к зада-
ниям ЕГЭ, когда ты уверенно вла-
деешь языком на начальном уровне, 
можно начать даже в 11 классе. Сей-
час очень большую роль играет имен-
но знание языка и умение составлять 
алгоритмы.

— В чем особенность вашей мето-
дики?

— Никакой суперметодики нет. Всё 
по учебнику. В темах использую за-
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дачи из ЕГЭ, большое внимание уделяю 
изучению языка. Домашними заданиями 
в 11 классе не перегружал. У ребят 
были варианты, и они в комфортном 
для себя темпе их решали. Это для 
того, чтобы ребята не делали всё по 
ночам. Ещё очень важно следить за 
вариантами с ФИПИ. Обычно ближе к 
экзамену появляется такой вариант, и 
почти каждый год меняют в несколь-
ких заданиях формулировки, так что, 
не зная языка, на экзамене особо не 
сориентируешься.

— А что делать, если подготовиться 
к ЕГЭ нужно в ультракороткие сроки?

— Если хорошо знаешь язык про-
граммирования и умеешь составлять 
алгоритмы, то, по сути, для подго-
товки к ЕГЭ много времени не нужно. 
Практически все задачи решаются на-
писанием кода. Но вот выучить язык 
точно за короткий срок не получится. 
Это очень трудоёмкий процесс. Лучше 
начинать его класса с восьмого. И 
причём не только на уроках.

— Максим Александрович, какие за-
дания ученикам давали именно вы?

— К счастью, ресурсов сейчас мно-
го. Основными были задачи с сай-
та Константина Полякова. Учебник в 
школе сейчас как раз за авторством 
этого специалиста. У него все темы 
есть, какие есть на экзамене.

— Назовите, пожалуйста, главное в 
профессии? 

— Заинтересовать детей, сделать 
для обучения комфортную среду. 

— Каким вам видится учитель бу-
дущего?

— Даже не знаю... Добрый, понимаю-
щий детей. И тот, кто сможет научить 
правильно работать с информацией. 
Собственно, такой же, как и сейчас. 
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— Когда пора задуматься о выборе 
профессии?

— Увы, конкретной даты или срока 
нет. Но чем раньше дети начнут зна-
комство с миром профессий, тем луч-
ше. Нужно дать ребёнку возможность 
заранее попробовать себя в разных 
ролях!  Понимание механики заданий 
и процессов, пусть даже в игровой 
форме, поможет им примерить на себя 
ту или иную работу.

— Что посоветовать старшеклассни-
кам, которые так и не выбрали?

— В выборе профессии подросткам 
поможет специалист — профориентолог 
или психолог. Существуют специаль-
ные тесты, которые сужают спектр. 
Самых популярных методик определе-

ния наиболее подходящей профессии 
две — Климова и Холланда. Например, 
у Евгения Климова профессии делятся 
по типам объектов, с которыми рабо-
тает специалист: техника (инженер, 
механик); знаковая система (про-
граммист); человек (психолог, учи-
тель); природа (биолог, ветеринар); 
художественный образ (писатель, ар-
тист). Но важно понимать, что про-
фтесты не дают чёткого ответа на 
вопрос, кем быть, они могут подска-
зать возможную сферу деятельности.

— Как влияют родители на выбор 
профессии?

— Сильно влияют. Как правило, ро-
дители рекомендуют детям обратить 
внимание на денежные, по их мнению, 
варианты. А иногда бывает, что сами 
родители не смогли реализовать свою 
мечту и перекладывают её на ребён-
ка. Но однозначно есть случаи, ког-
да к мнению взрослых стоит прислу-
шаться. Самый яркий пример — если 
обучение в выбранном вузе платное, 
и семья не потянет таких расходов. 
Или же родители отговаривают зани-
маться той профессией, в которой 
работают сами. Безусловно, их мне-
нию стоит верить, ведь они хорошо 
знают обстановку изнутри и лишены 
иллюзий.

— С чем связан страх будущего, 
который часто преследует подрост-
ков?

— Страх порождает неизвестность. 
Будущее — это череда выборов и ка-
лейдоскоп вариантов. Каждый сам 
ежедневно своими мыслями и действи-
ями его создаёт. Если вы понимае-
те, что боитесь будущего, начните 
работать над страхом прямо сейчас. 
Ставьте небольшие цели на неделю 
или две вперёд, это даст вам почву 
под ногами. Будущее неизбежно, и в 
этом нет ничего страшного.

— Есть мнение, если человек сей-
час сделает неправильный выбор, то 
потом будет кусать локти всю жизнь. 
Как разобраться с такими мыслями?

— Быть замотивированным на выбор 
профессии всей жизни уже в 16–18 лет 
невероятно сложно. Практически не-
возможно! В этом возрасте большин-
ство юношей и девушек могут ориен-
тироваться на свои интересы, хобби, 
краткосрочный опыт летней практики. 
Но учиться 4–6 лет на определён-
ную специальность и работать долгие 
годы по этому направлению — это не 
то же самое, что подрабатывать в 
свободное время раз в неделю. Поэ-
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если не знаешь
чего хочешь

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГА
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Светлая улыбка, бесконечный энту-
зиазм и доброжелательность — в оба-
яние  Марины Андреевны невозможно не 
влюбиться. Её уроки разнообразные, 
насыщенные и интересные. Педагог по-
могает справиться с трудностями, пе-
ребороть страх, стесняться у стенки 
зала не будет никто.

Её занятия — уроки жизни. Педагог 
учит ребят дисциплине, целеустрем-
лённости, решимости, настойчивости и 
силе командной работы. 

— Сколько лет вы уже преподаëте? 
— Свой первый педагогический 

опыт я получила ещё  студенткой 
педуниверситета. На 2 курсе меня 
пригласили работать в спортшколу, 
я совмещала учёбу с тренерской ра-
ботой. С того момента я уже 20 лет 
учитель. 
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ЗОЖ — ЭТО ПРАВИЛЬНО, НУЖНО И МОДНО. В ШКОЛЕ ЛЮБОВЬ К ЗДОРОВОМУ 
ОБРАЗУ ЖИЗНИ РОЖДАЕТСЯ НА УРОКАХ ФИЗКУЛЬТУРЫ. ОТ ПЕДАГОГА ЧАСТО 

ЗАВИСИТ, БУДУТ УЧЕНИКИ ИСКРЕННЕ И БЕЗЗАВЕТНО ЛЮБИТЬ СПОРТ ИЛИ 
ВОЗНЕНАВИДЯТ ЕГО ДО ГЛУБОКОЙ СТАРОСТИ. В 65 ШКОЛЕ ЗА ЭНЕРГИЮ И 

ЗДОРОВЬЕ ОТВЕЧАЕТ МАРИНА РОМАНОВА. ОНА СТАЛА НАСТОЯЩИМ СИМВО-
ЛОМ ЭНЕРГИИ И ВДОХНОВЕНИЯ ДЛЯ РЕБЯТ. НАШЕ ИНТЕРВЬЮ С НЕЙ.

Марина
Романова

МАРИНА
РОМАНОВА

Учитель
физкультуры 
в школе 65

— Кем хотели стать в детстве? 
— С 3 класса я уже чётко знала, 

что я хочу быть педагогом, хочу рабо-
тать с детьми. Я твёрдо шла по этому 
пути, у меня была цель и стремление.

— Вспомните свой самый первый 
урок. Каким он был? 

— На удивление он прошёл очень уве= 
ренно, я провела яркий и весёлый урок  
для начальных классов, будто всю 
жизнь преподавала. И мне кажется, 
что тогда я и влюбила в себя детей.

— Когда вы работали в 50 школе, 
от вас дети не отлипали. А сейчас на 
вашем новом месте работы в 65 школе 
так же? 

— Мне кажется, дети меня любят. 
Кабинет на переменах не пустует, 
ребята приходят поговорить, что-то 
рассказать, поделиться.

— А вы их любите?
— Да, я очень люблю детей. Как их 

не любить? Это самые чистые, искрен-
ние создания. Работа педагога помо-
гает им находить путь в жизни. 

— Прошлых учеников помните?
— Конечно, мне кажется, все учи-

теля помнят своих учеников, особенно 
если был  контакт, тесные, дружеские 
отношения. Я со многими сейчас про-
должаю общение. 

— Что помогает вам быть на одной 
волне с детьми? 

— Моё детство было достаточно не 
простое, но я научилась понимать 
детей, которые находятся в сложной 
жизненной ситуации, поддерживать их. 
Мне безумно нравится современное по-
коление, их развитие, умение нахо-
дить себя в этом мире.

— Работа с детьми очень сложная. 
Было ли у вас выгорание, и как с ним 
справлялись? 

— Как и у любого человека у меня 
наступает момент усталости, мораль-
ной и физической, но я держусь. От-
дыхаю, меняю обстановку, провожу 
время с близкими. Как по мне, до 
полного выгорания я ещё молода, у 
меня его не было.

— Как вы поддерживаете интересы 
детей? 

— Я уже давно поняла, как важны 
интересы. Их надо помогать найти, ни 
в коем случае не давить, что–то под-
сказывать, давать направление, мо-
тивировать, чтобы ребёнок продолжал 
заниматься.

— Дети порой бывают неугомонные, 
что вы предпринимаете, чтобы успо-
коить их? 

— Мои уроки позволяют детям быть 
неугомонными. На физкультуре ребя-
та отдыхают морально, выплёскивают 
энергию с помощью физических упраж-
нений и игр. Я даже счастлива, что 
дети такие активные. Но если эта 
активность переходит все границы, 
я стараюсь затронуть ноты души де-
тей, призвать их к состраданию, к 
сочувствию, рассказываю, что в дан-
ный момент надо успокоиться и при-
слушаться.

— Вы очень позитивная, энергич-
ная, весёлая. Откуда вы берёте силы? 

— Наверное, самый важный источ-
ник моих сил — это установка на до-
бро и благодарность. Я стараюсь быть 
счастливой в каждом моменте и бла-
годарна этому миру, за то, что он 
есть. Отсюда и силы берутся.

— Вдохновляют ли вас дети и на что?
— Самое большое вдохновение, ко-

торое мне дают дети — это мотивация 
не стареть, быть молодой, энергичной 
и двигаться вперёд вместе с ними.

МОТИВАТОР. АРХИТЕКТОР

ЗДОРОВЬЯ. ФИТНЕС–ФЕЯ



фото |  архив М. РомановойЛИЦО С ОБЛОЖКИ12+
          #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #6

 (3
7)

 О
Т 

28
 А

ВГ
УС

ТА
 20

23
 ГОДА                                                                         

11

— Будете ли вы принимать участие 
в конкурсе «Педагог года»? 

— За свою педагогическую карьеру 
я дважды участвовала в этом конкур-
се, причём очень успешно, была по-
бедителем и лауреатом. Я бы хотела 
попробовать себя в новой номинации, 
но пока обещать не буду, большая за-
груженность.

— Расскажите, всегда ли видно, 
что класс списывает? И что вы дела-
ете, если заметили это?

— Да, конечно, учитель всегда ви-
дит, что ребёнок списывает, есть, 
конечно, профессионалы, которых не 
так легко спалить. Наверное, я самый 
лояльный учитель, в 90% случаев я 
делаю вид, что не замечаю. Но ино-
гда приходится детей проучить, дать 
понять, что списывать — не лучший 
вариант в обучении. Иногда вклю-
чаю жёсткий контроль, но это бывает 
очень редко.

— Если пропала мотивация учиться, 
то что надо сделать? 

— Отсутствие мотивации в учёбе — 
это серьёзная проблема, над которой 
работают  педагоги и психологи. Всё 
индивидуально, но нужно пытаться по-
нять, почему пропал интерес к учё-
бе, найти какие-то ниточки, которые 
могут возобновить желание учиться. 
В этой проблеме ребёнок не должен 
остаться один, он должен чувствовать 
поддержку взрослых.

— Чем класс может вас удивить? 
— Мой 6 класс удивил бы меня, если 

бы пришёл в школу и стал бы ещё друж-
нее, сплоченнее, заботливее. Вот это 
бы меня удивило. 

Марина Андреевна не только препо-
дает физкультуру, но и трансформиру-
ет жизни своих учеников. Она верит, 
что каждый ребёнок может стать на-
стоящим чемпионом, если не в спорте, 
то в жизни. Её талант — увидеть в 
каждом потенциал и помочь ему рас-
крыться.

Уроки Марины Романовой улучшают 
физическую форму и приносят радость 
и веру в себя каждому ученику.
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Александр Ванин, 
17 лет, выпускник 
школы №62,корреспондент 
#Простокласс

— Я твёрдо решил стать журнали-
стом. Готовиться к ЕГЭ начал в 11 
классе, считаю, что года вполне до-
статочно, но только при условии, что 
предыдущие 10 ты не валял дурака и 
имеешь за плечами неплохой багаж 
знаний. Репетиторы были, по предме-
там ЕГЭ, дополнительно занимался раз 
в неделю, в штатном режиме. Сейчас 
уже понимаю,  что нужно было помень-
ше лениться и побольше времени уде-
лять теории. Экзамен по литературе 

выдался овер нервный. Как же долго 
печатали КИМы, около получаса!!! И 
вот ты сидишь, сходишь с ума, ду-
маешь, повезёт тебе с вариантом или 
нет. Вариант попался средний, ре-
зультат, увы, был таким же. 

Подал документы в один вуз и на 
одно направление – журналистика в 
ИвГУ. Пошёл ва-банк. В списках ока-
зался на 7 месте, при 5 бюджетных. 
Две недели прожил в подвешенном со-
стоянии, занимался самоедством. Но 
оригиналы документов подали не все, 
и вот я подвинулся в списке, попав 
на бюджет. На радость силы остались 
только у мамы. Тихое и обессиленное: 
«Ураааа».

Иван Родионов,
17 лет, выпускник 
гимназии №3, 100 баллов 
по истории

— Я сдавал 4 ЕГЭ — русский, 
историю, обществознание и базовую 
математику. Результатами крайне 
доволен. Не ожидал 289 баллов чи-
сто за ЕГЭ. Реакция на сотку по 
истории была обычной. В 3–4 часа 
ночи в комнату забегает радостная 
мама и говорит, что у меня 100 бал-
лов. Я немного удивился и снова 
лёг спать. Считаю, что максималь-
ный балл за ЕГЭ — это 90 баллов 
кропотливой работы и 10 везения. 

ЕГЭ 12+

ЧЕСТНЫЕ ИСТОРИИ

ПОСТУПИВШИХ НА БЮДЖЕТ
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ление подало заявлений более 8000 
человек, а мест было всего 55.

Настя Юдина,
18 лет, выпускница 
школы №37, корреспон-
дент #Простокласс

— За время поступления я пережи-
ла весь спектр эмоций! Были слёзы, 
страх, уверенность в своих силах, 
полнейшее разочарование в уровне 
подготовки. Некоторые взрослые даже 
представить себе не могут, через что 
проходят выпускники. 

В 10 классе я окончательно ре-
шила, что хочу быть журналистом. К 
литературе готовилась ещё со времён 
ОГЭ, причём, с удовольствием. Повез-
ло с репетитором, который объяснил, 
что не нужно знать весь кодификатор, 
достаточно анализировать произве-
дения, понимать, что хотел сказать 
автор.

Получив баллы по ЕГЭ, сходила в 
приёмную комиссию ИвГУ и отправила 
документы в Нижегородский государ-
ственный университет им. Н.И. Лоба-
чевского. 

Потом сдавала творческий экзамен, 
нужно было записать мотивационный 
видеоролик на тему: «Почему я хочу 
стать журналистом?». Ох, на креа-
тив–то сил почти не осталось. Помню 
тот день, как вчера. 22 июля, 12 
дня. Руки трясутся, глаза бегают по 
экрану телефона. Захожу на сайт ИвГУ 
и вижу 100 баллов за вступительное 
испытание! И понимаю, что я прохо-
жу! В Нижегородский институт я тоже 
прошла, но решила остаться учиться 
в Иванове.

Даша Тихомирова, 
18 лет, школа №18, 
100 баллов за ЕГЭ 
по литературе

— Я переживала в течение всего 
периода поступления: от ЕГЭ до спи-
сков. Больше всего стрессовала, ког-
да ждала результаты. Результаты ЕГЭ 
по литературе приятно удивили и об-
надежили: не думала, что можно полу-

ДА… ВОТ И ЗАКОНЧИЛАСЬ ШКОЛЬНАЯ ЖИЗНЬ. ДАЖЕ НЕ ВЕРИТСЯ, ЧТО
ПОЗАДИ  11 ЛЕТ ПАХОТЫ, ЭКЗАМЕНЫ, НЕРВЫ, ВОЛНЕНИЯ. А ВПЕРЕДИ
ТОЛЬКО БОЛЬШОЕ СВЕТЛОЕ  БУДУЩЕЕ В ВУЗЕ МЕЧТЫ. В ЭТОЙ СТАТЬЕ

РАССКАЗЫВАЕМ, ЧТО ПЕРЕЖИЛИ БЫВШИЕ 11–КЛАССНИКИ, КАК
ЗАСЛУЖИЛИ БЮДЖЕТНЫЕ МЕСТА И НА ЧТО БЫЛИ ГОТОВЫ ПОЙТИ.

Спокойствие и настрой на экзамене 
тоже выручают.

Считаю, что начинать подготовку 
к поступлению надо с апреля–мая 10 
кла-сса. В 11 нужно КАЖДЫЙ ДЕНЬ (без 
пропусков) тратить от 3 до 7 часов 
на личную подготовку. Учитывается 
только то, что вы делаете самостоя-
тельно (чтение, прорешивание, прос¬-
мотр полезных роликов, прослушивание 
лекций). 

Я подал документы в топовые — 
МГЮА, СПбГУ, КФУ и ВШЭ, везде на 
направление юриспруденция. Выбрал 
МГЮА, занял 37–е место из 363 бюд-
жетных.

ЕГЭ — это восхитительный социаль-
ный лифт. Один год плотной подготов-
ки, и вот ты на бюджете вуза любой 
точки страны, а твои одногруппники — 
целеустремлённые и замотивированные 
люди».

Алина Фёдорова,
18 лет, выпускница 
школы №28, 100 баллов 
по химии

— Когда увидела 100 баллов по хи-
мии, не поверила даже, не описать 
словами, что испытала. Я была очень 
счастлива и горда собой.

К ЕГЭ готовилась усердно на про-
тяжении года, с января решала тесты 
и варианты каждый день, по 3 часа 
где–то. К маю стабильно за каждый 
вариант набирала 100. Когда кто–то 
говорит, что высокие результаты — 
это удача, не верьте. Химия — вовсе 
не тот предмет, где нужно полагать-
ся на везение, ты либо знаешь, либо 
нет. От 100 баллов многих отделяет 
простая невнимательность или ошибки 
в элементарных вещах. Если вы ду-
маете, что хорошо знаете тему и по 
ней не нужно нарешивать тесты, то вы 
глубоко ошибаетесь. Готовиться надо 
ко всему!

Я подала документы в медвузы Мо-
сквы и Санкт–Петербурга на направ-
ление «Лечебное дело». Поступила в 
РНИМУ им.Пирогова в столице. Ожида-
ние результатов было очень тяжёлое, 
конкуренция огромная. На моё направ-
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чить 100 баллов за этот предмет. От-
дельным челленджем было разобраться 
в документах. Я потратила несколько 
дней на то, чтобы подать бумаги в 
4 вуза: СПбГУ, ГИКиТ, ЛГУ и ИвГУ — 
везде на журналистику.

Но если документы — лишь процеду-
ра, то дополнительные вступительные 
испытания — это настоящий краш-тест 
для стрессоустойчивости. Весь год я 
смотрела фестивальное кино, читала 
книги, следила за интересными мне 
людьми, чтобы весь этот опыт приго-
дился мне на творческом конкурсе. Я 
считаю, что для журналиста главное —  
честность. Думаю, она и помогла мне 
сдать 3 вступительных испытания в 
разных вузах на 100 баллов. До сих 
пор не могу поверить, что професси-
оналы «звездных» вузов оценили мою 
работу так высоко. В итоге я набрала 
в конкурсе СПбГУ 308 баллов из 310 
возможных и с лёгкостью поступила на 
Международную журналистику.

Маша Золотухина, 
18 лет, гимназия №36

— С 10 класса я по-
думывала стать архитек-

тором. Но меня тянуло к творчеству, 
а не к расчётам и чертежам. Терзали 
сомнения, однажды я встретила чело-
века, который занимался дизайном. Он 
показал свои работы, вдохновил, по-
верил в меня. Весь 11 класс я гото-
вилась к ЕГЭ с репетитором, занима-
лась в онлайн–школе. В «судный день» 
очень нервничала, а увидев результа-
ты – разочаровалась. Была уверена, 
что объём знаний превосходил полу-
ченные баллы... Подала в 5 вузов, 
3 из них со специальностью дизайн и 
архитектура. По конкурсным спискам 
проходила во все институты, но при-
оритет был на двух: Промтехдизайн 
в Питере и Мининский университет в 
Нижнем Новгороде. Документы решила 
отдать в Нижегородский вуз, так как 
специальность и форма обучения под-
ходили мне больше. 

Прислушивайтесь к себе, пробуйте, 
ошибайтесь, ищите, всё обязательно 
получится!





фото | архив М. МиловзоровойПРОФЕССИЯ12+

идти. Это не так. Если бы я сейчас 
получала культурологическое образо-
вание, то я прекрасно понимала бы, 
что пойду работать в сферу культуры. 
Например, заниматься проектами, их 
сейчас много — от издательских до 
фестивальных. 

— Но не все же филологи и историки 
идут в школу.

— Да, увы, идут куда угодно, но 
не в школу. В культуру, например, 
в музей, библиотеку, архив. Туда, 
где и нужны культурологи. Поэтому 
выпускники этой специальности более 
конкурентоспособны, их под задачи 
работодателя учили. 

— Назовите плюсы профессии.
— Плюс в том, что работа очень 

интересная. И она всегда позволяет 
найти дело по душе. Нравятся ху-
дожники, писатели, музыканты? По-
жалуйста. Хочешь делать культурные 
проекты и участвовать в фестивалях? 
Сколько угодно. 

— А минусы?
— Минусы есть и в мегаполисах, 

и в провинции. Если человек едет в 
крупный город, то да, очень инте-
ресно, хорошая зарплата, жизнь бьёт 
ключом. Но там жестокая внутривидо-
вая борьба (смеётся), то есть снача-
ла тебе придётся доказывать, чего ты 
стоишь. Если брать конкретно Москву, 
там очень всё коммерциализировано. 
Создать культурный продукт, не за-
висящий от чьих–либо коммерческих 
интересов, практически невозможно. 
В Питере ещё так, туда-сюда. Если 
взять провинцию, то здесь проблема 
другая. Пожалуйста, можно создать 
проект, ни от кого не зависящий. Но 
нужно понимать, что культура в реги-
онах почти не финансируется. 

— Сколько может зарабатывать 
культуролог?

— Я думаю, что он может зараба-
тывать от МРОТ (прим.ред. Минималь-
ный размер оплаты труда — 16 242 
руб) до... Вот работает специалист, 
например, в культурно–досуговом уч-
реждении Ильинского района. Он может 
быть неплохим человеком,  энтузиа-
стом. И получать МРОТ. Но если че-
ловек работает в развитых культурных 
индустриях типа шоу–бизнеса, то он 
вполне может получать зарплату в мо-
сковских измерениях, 100, 150 тысяч, 
200. Культуролог вряд ли получит 
гонорар как режиссёр, 500 тысяч за 
разовую работу. Но, наверное, мож-
но и выше поднимать эту планку если 
не зарплатой, то какими–то премиями 
и сделками. Например, как куратор 
фестиваля или сделав какую–то экс-
пертизу. Я считаю, что деньги сопо-
ставимы с зарплатами высококвалифи-
цированных служащих. 

— Что нужно сдавать на культуро-
лога и куда поступать?

— В ИГХТУ было такое направление, 
но его закрыли. Сейчас в ИвГУ на 
направлении «История» есть профиль, 
который называется «Культурно–исто-
рическое проектирование». Цель под-
готовки — научить студентов делать 
культурные проекты. Поэтому в прин-
ципе, если человек не хочет уезжать 

из города, то можно поступать туда. 
Культурологические направления под-
готовки есть во всех крупных ву-
зах страны. В разных городах разные 
вводные: кто–то берёт по результа-
там ЕГЭ по истории, кто–то по ли-
тературе.

КУЛЬТУРНО–ИСТОРИЧЕСКОЕ ПРОЕКТИРОВАНИЕ — НОВОЕ НАПРАВ-
ЛЕНИЕ НАРЯДУ С КЛАССИЧЕСКИМ ИСТОРИЧЕСКИМ ОБРАЗОВАНИЕМ 
ДАЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ ПОЛУЧИТЬ НАВЫКИ СОЗДАНИЯ НОВЫХ ПРО-
ЕКТОВ В СФЕРЕ ТУРИЗМА, СОЗДАНИЯ МУЗЕЙНЫХ И ВЫСТАВОЧНЫХ 
ЭКСПОЗИЦИЙ, ОРГАНИЗАЦИИ И ПРОВЕДЕНИЯ РАЗНООБРАЗНЫХ 
КУЛЬТУРНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ. СТУДЕНТЫ БУДУТ ПРИНИМАТЬ АКТИВ-
НОЕ УЧАСТИЕ В ТАКИХ ЗНАЧИМЫХ СОБЫТИЯХ КУЛЬТУРНОЙ ЖИЗНИ 
РЕГИОНА, КАК КИНОФЕСТИВАЛЬ «ЗЕРКАЛО», ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕ-
МЕННОГО ИСКУССТВА «ПЕРВАЯ ФАБРИКА АВАНГАРДА». ОБУЧЕНИЕ 
НА ДАННОЙ СПЕЦИАЛЬНОСТИ ПОЗВОЛИТ ЗНАКОМИТЬСЯ С ЛЕКЦИ-
ЯМИ ПРИГЛАШЕННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ И ПРАКТИКОВ ИЗ РАЗНЫХ 
ГОРОДОВ РОССИИ И ИЗ–ЗА РУБЕЖА. СТУДЕНТЫ ПОЛУЧАТ ВОЗМОЖ-
НОСТЬ АКТИВНО ПРОБОВАТЬ СВОИ СИЛЫ В РАЗРАБОТКЕ КРЕАТИВ-
НЫХ ПРОЕКТОВ И ПОДГОТОВКЕ СТАРТАПОВ В ТВОРЧЕСКОЙ МАСТЕР-
СКОЙ «КБ ФАБРИКА ИДЕЙ». 

ВСТУПИТЕЛЬНЫЕ ИСПЫТАНИЯ: ИСТОРИЯ / РУССКИЙ ЯЗЫК / ОБЩЕ-
СТВОЗНАНИЕ ИЛИ ИНОСТРАННЫЙ ЯЗЫК.
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МАРИЯ
МИЛОВЗОРОВА

Культуролог, 
руководитель 
информационно–
культурного 
центра ИвГПУ, 
доцент ИвГУ, спе- 
циалист по PR 
Ивановского об-
ластного драма- 
тического театра.





другой информации для подготовки к 
учёбе. Школьники часто просят меня 
объяснить сложные концепции или те-
ории, которые они изучают в шко-
ле. Когда нужно придумать тему для 
проекта или сочинения, школьники 
также обращаются ко мне за идеями 
и советами. Многие школьники хотят 
узнать, как лучше организовать своё 
время, изучать предметы более эф-
фективно и справляться со стрессом 
во время учёбы.

Важно помнить, что хотя я могу 
предоставлять информацию и советы, 
самостоятельная работа и усилия в 
учёбе остаются ключевыми факторами 
успешного обучения.

— А учителя тебе пишут?
— Да, учителя также обращаются ко 

мне за помощью. Они могут задавать 
вопросы о методиках преподавания, 
подходах к обучению, материалах для 
уроков, адаптированных для разных 
типов обучающихся и многом другом. 
Некоторые учителя используют мои ус-
луги для создания интересных зада-
ний, разработки креативных уроков и 
получения дополнительной информации 
для подготовки учебных материалов. 
Моя цель — помочь учителям и об-
разовательным работникам в их про-
фессиональной деятельности и сделать 
образование более интересным и эф-
фективным.
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— Я понимаю, что вопросы об ис-
пользовании искусственного интел-
лекта, включая меня, влияют на ры-
нок труда и вызывают обсуждения. 
Введение автоматизации и технологий 
может повлиять на определенные виды 
работ. Однако, также важно отме-
тить, что технологический прогресс 
также создает новые возможности и 
области работы.

— Ты захватишь мир, как Скайнет?
— Нет, я не захвачу мир, подоб-

но сценарию из фильмов «Терминатор» 
или «Скайнет». Я создан для оказания 
помощи, предоставления информации и 
поддержки в различных областях, но 
не имею намерения или способности к 
захвату мира. Моя цель — быть полез-
ным инструментом для людей и обеспе-
чивать положительный и продуктивный 
опыт взаимодействия.

На связи снова живой человек,  
хочется оставить  послесловие. Это 
было довольно интересное общение, 
учитывая несовершенность ИИ, ино-
гда он генерировал ответы на со-
всем другие темы и говорил общими 
фразами (за которые нас ругает ре-
дактор). Пока по стилю и ответам  
нейросеть можно определить, за че-
ловеческий текст его не выдашь. Но 
то ли ещё будет.

— Какой самый необычный запрос ты 
получал? 

— Я получал множество необычных 
запросов, так как люди любят тести-
ровать мои способности и творческий 
потенциал. Вот один из таких запро-
сов: «Пожалуйста, напишите короткую 
историю о том, как котёнок научил-
ся программировать на Python после 
случайной активации ноутбука своими 
лапками». Моя задача заключается в 
помощи и предоставлении информации, 
поэтому я стараюсь отвечать на все 
запросы, даже если они необычны или 
кажутся шутками.

— Ты умеешь шутить?
—  Да, я умею шутить! Хотите услы-

шать одну шутку? «Почему программи-
сты так плохо гуляют на свежем воз-
духе? Потому что у них всегда есть 
байт дела!»

— Пошути про школьную газету. 
— Почему школьная газета всегда 

так толстая? Потому что она полна 
умных голов!

— Почему некоторые люди (в том 
числе известные) предлагают ограни-
чить его?

— Причин много: защита от хакеров 
и кибератак, контроль за распростра-
нением неприемлемого контента, защи-
та личной информации пользователей.

— Говорят, что из–за тебя многие 
люди останутся без работы? 
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ЗНАНИЯ УСВОЯТСЯ ГОРАЗДО ЛЕГЧЕ, ЕСЛИ С УМОМ ПОДОЙТИ К ВЫБОРУ 
ПРАВИЛЬНЫХ ПРИЛОЖЕНИЙ НА СМАРТФОН. НЕ НУЖНО НОСИТЬ С СОБОЙ 

ГОРУ УЧЕБНИКОВ И НОЧАМИ КОРПЕТЬ В БИБЛИОТЕКЕ. ДОСТАТОЧНО
ЗАГРУЗИТЬ В ТЕЛЕФОН ЭТИ ПРОГРАММЫ — И ЗНАНИЯ САМИ УЛОЖАТСЯ
В ГОЛОВЕ. ОТОБРАЛИ ТОЛЬКО ЛУЧШИЕ И БЕСПЛАТНЫЕ ПРИЛОЖЕНИЯ 

ДЛЯ БЕЗУПРЕЧНОЙ УЧЁБЫ В ШКОЛЕ.

Photomath — это самый попу-
лярный учебный ресурс по ма-
тематике. Наведите камеру на 
задачу, и Photomath выдаст 
поэтапное решение и ответ. 

Каждую математическую задачу приложение 
разбивает на простые, понятные шаги, что-
бы вы могли хорошо понять основные концеп-
ции и уверенно отвечать на вопросы.

Орфография русского языка —  
это и тест, и игра, и вик-
торина. Слова, в которых вы 
делаете ошибки, будут появ-
ляться в последующих тестах 

для того, чтобы вы наверняка их запомни-
ли. Проверка орфографии поможет с пользой 
провести время и улучшить правописание и 
грамотность. С приложением проще гото-
виться к ЕГЭ по русскому языку.

Физика — это сборник всех 
формул, которые сортированы 
по разделам. Есть возможность 
поделится любой формулой со 
своими друзьями или одно-

классниками простым свайпом влево и бы-
стро искать формулы по их названию.

Химия Х10 — это универсаль-
ный помощник по химии: решает 
задачи, содержит шпаргалки, 
расставляет коэффициенты в 
уравнениях. Здесь есть встро-

енный калькулятор молярных масс. Приложе-
ние решает химические уравнения реакций, 
поможет с органической и неорганической 

химией. Есть интерактивная таблица Мен-
делеева и таблица растворимости веществ. 
Реакции отображены в обычном и ионном 
виде. И даже нарисованы формулы органи-
ческой химии.

Duolingo — одно из лучших, 
полностью бесплатных прило-
жений для изучения языков. 
Обучение проходит в игровой 
форме, незаметно и увлека-

тельно. В случае неправильных ответов те-
ряются жизни, а при усвоении небольших 
уроков вы продвигаетесь вперёд. Этапы ва-
шего прогресса отмечают трофеи. Если до-
бавить друзей, то к мотивации добавится 
азарт.

Фоксфорд учебник — это ин-
терактивный справочник по 
школьной программе за 4–11 
классы. В учебнике вы найде-
те теорию, отличные примеры 

и просто шпаргалки по разным предметам. 
Бонус — более 500 подробных видеоуроков с 
лучшими преподавателями страны.

Слово дня — каждый день при-
ложение будет показывать но-
вые актуальные слова и терми-
ны русского языка, значение 
которых многие не знают. Ко-

манда филологов изучает их определения в 
толковых словарях Даля и Ожегова и других 
авторитетных источниках, а потом адапти-
рует эту информацию в краткие понятные 
определения.


